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每到周末，齐绍洲都会抽出半天

时间，端坐在电脑前与学生一同研读

气候变化与能源经济相关文章。“我

要求研究生每周精读、分享和讨论两

篇学术前沿文章，这样就可以确保每

一位研究生毕业时至少研读 20 篇高

质量文献。”齐绍洲说，这给他们做碳

交易市场研究带来了很多启发。

十几年前，齐绍洲开始研究气候

变化与能源经济学。他从零起步，在

武汉大学成立了气候变化与能源经

济研究中心，并帮助湖北碳市场设计

了系统有效的政策方案，推动湖北碳

市场试点取得成功。

“互相协作、埋
头苦干，才能取得少
许成就”

“我是半路出家。”提起自己的研

究领域，齐绍洲开门见山。

自 1993 年进入武汉大学经济管

理学院攻读经济学硕士学位后，他一

直 从 事 金 融 、债 券 、银 行 市 场 等 研

究。“读博士之后，我主要研究欧盟金

融市场一体化，这些研究看起来与碳

交易市场没有直接联系，但为我后来

做相关研究打下了深厚的基础。”齐

绍洲说，留学期间，他开始关注国外

率先启动的碳交易市场。

2003 年 ，齐 绍 洲 从 国 外 留 学 归

来，他的博士生导师周茂荣教授正关

注世界气候变化与能源使用效率这

个研究方向，建议他从事气候变化与

能源经济学的研究。“当时这个研究

领 域 很 冷 门 ，没 有 太 多 经 验 可 以 借

鉴 ，可 是 我 相 信 周 教 授 有 长 远 的 眼

光。”齐绍洲没有太多犹豫，投入了这

个学科的研究。

刚回国的齐绍洲只是一名青年

讲师，他没有科研经费，也没有专业

团队可以咨询。“我们只有用‘甘坐冷

板凳’的精神做研究。”齐绍洲说，他

和学生常常利用寒暑假时间了解国

内外的相关研究，并前往多地调研、

查找相关数据。

随着研究深入，齐绍洲对自己的

研究领域越发感兴趣。“在经济发展

过程中，能源使用效率是否在提高？”

“我国西部和东部省份之间的能源强

度差异与单位劳动力创造 GDP 差异

之间的关系是什么样？”面对诸多疑

问，齐绍洲带着学生潜心研究，慢慢

寻找答案。

2007 年 7 月，齐绍洲的研究成果

在 权 威 学 术 期 刊《经 济 研 究》上 发

表，随后几年，他的研究成果越来越

多 ，研 究 领 域 也 逐 渐 得 到 业 界 关

注 。 2010 年 ，他 连 续 获 得 国 家 自 然

科 学 基 金 面 上 项 目 、教 育 部 新 世 纪

优 秀 人 才 支 持 计 划 、科 技 部“973 计

划 ”应 对 气 候 变 化 专 项 项 目 课 题 等

资助。

谈到这些成果，齐绍洲总是归功

于自己的团队。“碳交易作为一个系

统工程，涉及领域太多，我们每个人

的精力和能力都有限，只有靠一个有

共 同 兴 趣 的 团 队 互 相 协 作 、埋 头 苦

干，才能取得少许成就。”他说。

“把资源引导到
绿色低碳行业去”

2011 年，湖北省启动碳排放权交

易地方试点。如何设计和建设试点

碳市场？湖北省相关主管部门急于

寻求专家支持。

一个偶然的机会，湖北省发改委

气候处有关负责人发现他当时正在

研究的项目“低碳经济转型下中国碳

排放权交易体系研究”与湖北试点碳

市场建设高度契合，于是邀请他担任

湖北省碳市场的首席专家和湖北省

碳交易专家委员会主任，主持湖北省

试点碳市场制度研究和政策方案设

计。“我很荣幸，能贡献自己的力量。”

齐绍洲没有犹豫就答应了。

参与湖北碳交易试点方案制定

过程中，齐绍洲对《湖北省碳排放权

管理和交易暂行办法》（以下简称《办

法》）的制定印象最深。从 2012 年到

2013 年，他几乎把自己的主要精力都

投入到《办法》制定中。从写出第一

稿开始，他和其他专家就反复征求了

湖北各级政府、企业和市场主体的意

见，经过 28 次修改，《办法》才向社会

公布。“碳排放权管理和交易办法是

制定碳交易其他相关政策的基础，关

系 重 大 ，容 不 得 半 点 失 误 。”齐 绍

洲说。

碳 排 放 配 额 的 最 终 目 的 ，是 让

企 业 主 动 节 能 减 排 ，这 需 要 兼 顾 公

平和效率。“企业获得碳排放的配额

太多，对节能减排意义不大；获得的

配 额 太 少 ，又 没 有 太 大 动 力 去 参 与

碳排放。”齐绍洲说。

为 了 解 决 这 个 矛 盾 ，齐 绍 洲 和

专 家 团 队 多 次 调 研 后 提 出 ：企 业 每

年 的 碳 排 放 配 额 总 量 保 持 不 变 ，但

是每个企业后期的配额量可根据需

要灵活调整。

“ 碳 交 易 市 场 只 是 一 种 政 策 工

具 ，用 好 这 个 工 具 ，就 可 以 把 资 源

引 导 到 绿 色 低 碳 行 业 去 。”齐 绍 洲

调 研 后 发 现 ，碳 交 易 试 点 的 设 立 给

一 些 企 业 提 供 了 节 能 减 排 的 经 济

动 力 ，“ 那 些 节 能 减 排 做 得 好 的 企

业 ，可 以 将 自 己 每 年 剩 余 的 碳 排 放

权 进 行 交 易 ，获 得 收 益 后 再 用 来 提

高 企 业 的 能 源 使 用 效 率 ，优 化 能 源

结 构 ，最 终 实 现 绿 色 低 碳 转 型 ，实

现良性循环。”

在齐绍洲看来，碳交易市场建设

初期，一方面要培养企业节能减排的

能力和意识；另一方面，也要通过“奖

优汰劣”，用碳价格和碳市场倒逼企

业转型。

“积极讲好中国
碳市场故事”

做好碳交易市场试点方案不仅

要了解经济学理论，还需要了解环境

法、能源动力学等。将这些学科综合

起 来 为 碳 交 易 市 场 服 务 并 非 易 事 。

“我们要求团队对所有碳交易领域的

专业人才开放，不仅要接受各学科知

识，也要接受国内外的先进经验和优

秀人才。”齐绍洲介绍。目前，在齐绍

洲的团队里，有国际贸易和投资、气

候变化与经济增长、能源经济学等各

领域专家，他们立足于绿色低碳经济

发展，将自己的专业领域与碳交易市

场结合起来，共同为碳达峰、碳中和

服务。

“减少碳排放不是某个行业或者

某个机构的事情，需要全民行动。”齐

绍洲说。

2014 年，齐绍洲在武汉大学成立

了气候变化与能源经济研究中心，共

招募了 8 名学者，专门研究碳排放的

相关政策和理论。湖北碳交易市场

成熟后，齐绍洲还经常前往全国各地

传授碳市场的建设经验。“全国碳市

场不能千篇一律，每个省份要根据本

地企业发展情况和政府监管能力设

计合适的碳市场方案。”齐绍洲说，成

熟的碳市场并非一蹴而就，需要不断

探索和创新，将更多行业纳入进来，

这样才能形成协同效应。

去年，由齐绍洲主编的《低碳经

济 转 型 下 的 中 国 碳 排 放 权 交 易 体

系》获 得 教 育 部 第 八 届 高 等 学 校 科

学研究优秀成果奖（人文社会科学）

著 作 一 等 奖 ，该 书 还 被 出 版 社 翻 译

成英文传播到了多个国家。齐绍洲

说：“我们也要积极讲好中国碳市场

故 事 ，让 国 外 更 多 了 解 我 们 国 家 节

能减排的效果。”

武汉大学气候变化与能源经济研究中心主任齐绍洲——

减少碳排放需要全民行动
本报记者 吴 君

■自然之子
助力实现双碳目标②
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专家档案

齐 绍 洲 ，1965 年 生 ，武

汉大学经济管理学院世界经

济系教授，现任武汉大学气

候变化与能源经济研究中心

主任、碳排放权交易湖北省

协同创新中心主任。

他长期从事气候变化与

能源经济理论与政策研究，

是湖北省碳排放权交易市场

的首席专家。围绕气候变化

与碳市场建设，他主持了 20
多个课题，主编的《低碳经济

转型下的中国碳排放权交易

体系》一书，获得教育部第八

届高等学校科学研究优秀成

果奖（人文社会科学）著作一

等奖。

本报北京 8 月 30 日电

（记者王浩）8 月 28 日以来，

汉江流域出现大到暴雨，汉

江上游任河、黄洋河、坝河发

生超警洪水，其中坝河、任河

上游发生超保洪水；丹江口

水 库 30 日 零 时 出 现 今 年 以

来 最 大 入 库 洪 峰 ，流 量 2.34
万立方米每秒，汉江下游干

流汉川江段超警。

水利部高度重视汉江流

域洪水防御工作，水利部长

江水利委员会启动水旱灾害

防御Ⅳ级应急响应，每日滚

动会商，及时发布水情预警，

科学调度丹江口、潘口等水

库拦洪削峰，减轻下游防洪

压力。截至 8 月 30 日 14 时，

本次洪水过程汉江上游干流

丹 江 口 、安 康 ，支 流 堵 河 潘

口、黄 龙 滩 4 座 水 库 拦 蓄 洪

水 总 量 达 19.53 亿 立 方 米 。

通 过 上 游 水 库 拦 洪 削 峰 错

峰，有效降低汉江中下游水

位 1.5—3.5 米 ，避 免 皇 庄 以

下江段超保、杜家台分洪区

分洪运用。

预 计 未 来 3 天 ，汉 江 上

中游仍将有大到暴雨，局部

大暴雨，汉江上游将出现明

显洪水过程，中小河流可能

发生较大洪水。水利部将继续密切监视雨情水情

汛情，加强监测预报预警，科学调度丹江口等水库

拦洪削峰，同时统筹考虑水库群汛末蓄水，有效利

用洪水资源。
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本报大连 8月 30日电 （记者王金海）近日，辽

宁省大连市庄河市野保部门发布数据：今年，在庄河

市繁衍生息的国家一级重点保护野生动物黑脸琵鹭

达到 242 只，比去年增加 70 只，创种群数量新纪录。

庄河市野保部门工作人员和志愿者从 7月 20日开始

调查统计，最后汇总确定成鸟及幼鸟共 242只。

据介绍，庄河市王家镇元宝岛、石城乡形人坨

是黑脸琵鹭繁殖地。随着庄河市生态环境质量的

改善和保护措施的持续加强，黑脸琵鹭数量稳定

增长。

辽宁庄河黑脸琵鹭达242只
创种群数量新纪录


